

Don Juan A. Susto.  
Archivos Nacionales.

Salen todos los jueves.  
Precio de la Suscripción:  
Número Suelto . . . B.O.05  
Panamá: 1 semestre . . . 1.25  
Panamá: 1 año . . . 2.50  
Extranjero: al año . . . 3.50

# La ACCION CATOLICA

Director: Nicolás Victoria J.  
Administrador: Alfredo Vaccaro  
Dirijase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá:  
Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.) —APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año II PANAMA, 30 DE JULIO DE 1936. No. 91

## FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

# Sugerencias de la actual Revolución de España.

### Antes de la revolución

### En plena revolución

### Anti-revolución Lecciones sugeridas por la revolución

—I—  
Cualesquiera que sean las preocupaciones que cada uno tenga por su propio país no puede menos en los momentos presentes de fijar su atención en el espectáculo que España nos ofrece especialmente desde el 16 del actual.

Pero he aquí que de pronto las Iglesias son incendiadas, asaltados los conventos, los sacerdotes oprimidos, las manifestaciones piadosas ocasión de bárbaros atropellos que con frecuencia tienen lugar ante una fuerza pública que ayer no más se inclinaba reverente al paso de la Divina Hostia.

—II—  
Esto y no otra cosa ha sido lo que ha ocurrido en España en el primer bienio después de la inauguración de la República y al triunfar, el 16 de Febrero último, en las urnas el extremismo español.

—III—  
Medio año había pasado desde el mal llamado triunfo del frente popular, 16 de Febrero, en el que día tras día, hora tras hora, momento por momento se veía envuelta España en olas de sangre y lodo.

—IV—  
Y ahora atended pueblos que tenéis en vuestro seno los gérmenes del comunismo o de esas libertades perniciosas que por necesidad han degenerado en libertinaje, y recoged la lección sugerida por la revolución Española: Si no lo sofocáis a tiempo dará los frutos que ha dado en todas partes donde ha nacido, robusteciéndose y ha logrado imponerse: Frutos de irreligión, de barbarie, de odio a la autoridad, de opresión, de latrocinio, de muerte.

Decimos especialmente porque ahora es cuando al estampido del cañón despiertan los más dormidos e indolentes de otras naciones que antes, al estallido de la pistola del terrorismo, permanecían aletargados.

PAIS DEMOCRATICO EN DONDE TODOS LOS HOMBRES REBELDES Y REVOLUCIONARIOS HE M O S TENIDO ACOGIDA Y SEGUIREMOS TENIENDOLA A TRAVES DE TODOS LOS TIEMPOS".  
(Palabras del Dr. Encinas en su primera Conferencia del curso de verano en la Profesional, copiadas en la Estrella de Panamá).

Decimos especialmente porque ha sido necesaria una guerra sin cuartel, fratricida, horripunda, para que se den cuenta los indiferentes de dentro y fuera de España LO QUE ES DAR CABIDA EN EL ENTENDIMIENTO DE UN PUEBLO A ESAS DOCTRINAS DISOLVENTES Y ANARQUICAS DEL COMUNISMO que llevan en sí mismas la disolución, el desorden, la destrucción de los lazos más sagrados con Dios, con la sociedad, con la propiedad.

La actividad anticlerical se desarrolla con toda libertad. Acaso este pueblo antes tan creyentes está en visperas de ver realizar el sueño terrífico de Lenin: "Nuevo país de los sin Dios, al otro lado de los Pirineos".

—II—  
Leed estas sus últimas palabras:  
"Yo tengo, Sr. Casares Quiroga, anchas espaldas. Su señoría es hombre fácil y pronto para el gesto de reto y para las palabras de amenaza. Le he oído tres o cuatro discursos en mi vida, los tres o cuatro desde ese banco azul, y en todos ha habido siempre la nota amenazadora. Bien, Sr. Casares Quiroga. Me doy por notificado de la amenaza de su señoría. Me ha con vertido su señoría en sujeto, y, por tanto, no sólo activo, sino pasivo, de las responsabilidades que puedan nacer de no sé qué hechos. Bien, Sr. Casares Quiroga. Lo repito: mis espaldas son anchas; yo acepto con gusto y no desdén ninguna de las responsabilidades que se pueden derivar de actos que yo realice, y las responsabilidades ajenas. Si son para bien de mi Patria (Exclamaciones), y para gloria de España, las acepto también. ¡Pues no faltaba más! Yo digo lo que Santo Domingo de Silos contestó a un Rey castellano: "Señor la vida podéis quitarme, pero más no podéis". Y es preferible morir con gloria a vivir con vilipendio. (Rumores). Pero, a mi vez, invito al Sr. Casares Quiroga que mida sus responsabilidades estrechamente, si no ante Dios, puesto que es laico, ante su conciencia, puesto que es hombre de honor; estrechamente, día a día, hora a hora, por lo que hace, por lo que dice, por lo que calla. Piense que en sus manos están los destinos de España, y yo pido a Dios que no sean trágicos. Mida su señoría sus responsabilidades, repase la historia de los veinticinco últimos años y verá el resplandor doloroso y sangriento que acompaña a dos figuras que han tenido participación primerísima en la tragedia de dos pueblos: Rusia y Hungría, que fueron Kerenski y Karoly. Kerenski fué la inconciencia; Karoly, la traición a toda una civilización milenaria. Su señoría no será Kerenski, porque no es inconsciente; tiene plena conciencia de lo que dice, de lo que calla y de lo que piensa. Quiera Dios que su señoría no pueda equipararse jamás a Karoly".  
(Grandes aplausos)

—III—  
La sangre de los amantes de la religión, del orden y de la patria hervía en sus venas, los crímenes alevosos, las muertes sangrientas, los atropellos diarios, el pillaje continuo y los incendios de lugares santos y venerados profundamente por sus buenos padres, enardecía a cada momento a tanto valiente, que si está demostrando serlo en estos momentos de lucha enardecida, lo revelaba con menor evidencia sufriendo paciente e inalterable tanto provocación e insulto hecho a sus creencias, a sus intereses y hasta su honra de españoles nobles y dignos.

—IV—  
¿Con estas teorías podrá mantenerse por mucho tiempo el equilibrio social de los pueblos?  
Y si no se mantiene y el edificio social se bambolea porque ha fallado su base de religión, de autoridad y de orden y no se encuentra un hombre generoso y noble que como el General Franco antes de ver tan indignamente tratado y tan vilmente aherrojado a su pueblo se ponga a todo hasta el desprecio de su vida; todos estos pueblos y España la primera empezarán por ser Méjico y acabarán por ser Rusia para escarnio y vilipendio de todos los demás.

—IV—  
Dejadle crecer y desarrollarse y oíréis a diputados de vuestra patria que en ple no parlamento provocan a la revolución, quieren imponerse por la fuerza y dan vivas a Moscú.

Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

Al pasar por España católica dicen los que por ella se tuvieron y ver a los fieles llenar de ordinario sus Iglesias tan ricamente ornamentadas, al contemplar aquellas nutridísimas, suntuosas y bien organizadas procesiones en las que al rededor de la Divina Hostia, de la Virgen y de los Santos se palpaba la piedad, y se sentía la devoción sana de un pueblo verdaderamente creyente; al presenciar aquel homenaje sublime de la multitud que se postra reverente ante su Dios y arrastra en pos de sí a sus representantes que entonces mejor que nunca es cuando pueden decir que son voz del pueblo que los eligió, no podía uno menos de exclamar: estos son cristianos; Dios está con ellos.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

Más aún, después de haber hecho alianza con socialistas y comunistas en el malhadado frente popular, de verse obligado a dejar seguir la corriente de la revolución, de las huelgas, de la inversión completa del orden público, propugnada por Largo Caballero y sus secuaces para hacer fracasar al gobierno haciéndole responsable de tantos desmanes cometidos y procurando a corto plazo su fracaso para implantar inmediatamente la revolución proletaria, el 16 de Junio último, momentos antes de hablar el Sr. Carlo Sotelo caballerero jefe del "bloque nacional" alevosamente asesinado días después, tiene el cinismo el Presidente del Gobierno Sr. Casares Quiroga de amenazar a Calvo Sotelo con hacerle responsable de cualquier suceso que pudiera ocurrir en la Península.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

—IV—  
Consentid manifestaciones públicas, mítines de propaganda de ideas subversivas del orden, de la autoridad, de la religión y veréis como vuestros hijos levantan el puño cerrado amenazando a Dios, insultando a vosotros sus padres y entrando a saco en vuestras mismas posesiones diciendo que son suyas.

# - Caballeros Catolicos -

## Por la educación cristiana de la juventud

XXIV

TRES GRANDES CORRIENTES O ESCUELAS EN LA PEDAGOGIA ACTUAL

Pero, cuáles son esas falsas teorías y sistemas de educación con las cuales pretenden los adversarios del catolicismo desalojar de la escuela la educación cristiana?

"Puede decirse, escribe un publicista católico, que hoy en pedagogía existen tres grandes corrientes o escuelas, que se disputan el imperio de los espíritus: la *cristiana*, la *rusoniana* y la *laicista*. Claro está que en materia de tanta complejidad no es posible la precisión absoluta en las líneas divisorias, especialmente, se tiene en cuenta que vivimos en una época en que no abunda la lógica, por lo cual no faltan inconsecuentes intromisiones en campos ajenos. La escuela *cristiana*, y para mayor precisión diremos la *católica*, supone el sujeto de la educación tal y cómo nos la presenta la Encíclica, esto es, *católico* y *redimido*; la *rusoniana* se basa en que todos los impulsos naturales del hombre son buenos, mientras la sociedad no le pervierte; la *laicista* da por cierto que el hombre carece de fines sobrenaturales y los naturales no dicen relación alguna con Dios, por lo cual en la educación debe desaparecer toda religión, por ser suficiente la razón natural para conducir al hombre a su perfección.

"Desde el punto de vista teórico, quizá fuese más filosófico, en lugar de escuela rusoniana, poner la pesimista y optimista, pero no en la práctica; por haber sido Rousseau el verdadero sembrador de las ideas disolventes que en educación y en organización social han envenenado el mundo moderno. No es fácil darse cuenta del daño inmenso causado por el pedagogo ginebrino en la sociedad; porque ha colocado los tóxicos en los mismos manantiales de las corrientes sociales y lo ha verificado con maravilloso disimulo y destreza.

Es indudable que las falsas teorías y sistemas erróneos cambian de nombre, como el camaleón de color, y llevan generalmente el del autor o modificador. Así vemos que en nuestros días a la educación ruso-

niana y la laica se la denomina *autónoma*, *activa naturalista*; y a la católica con cierto aire despectivo sus enemigos *pasiva*, *anticuada*. Por esto, y conformándonos con el Papa emplearemos aquí los vocablos de *católica* y *naturalista*, para designar las escuelas que al presente sostienen la batalla educadora y se disputan el predominio en el mundo, no sin advertir que la *naturalista* suele adoptar múltiples y diferentes formas, pero que todas convienen en sus principios del naturalismo del cual se derivan.

Y en la Revista ya citada "Razón y Fe" se lee también lo siguiente: "Contra esta doctrina tradicional, (la católica) contra este edificio magnífico sustentado en los sólidos sillares de la Fe y de la experiencia, yérguese el *naturalismo*, cuyos orígenes contemporáneos hay que buscarlos en las doctrinas del protestantismo y de los filántropos posteriores, pero cuya concepción doctrinal y práctica la expuso el filósofo de Ginebra Juan Jacob Rousseau, en su "Emilio", de influencia tan nefasta y universal, que aún persiste en todos los métodos de educación positivista actuales, y hasta ha logrado inficionar, a veces, el ambiente de la pedagogía católica.

"El principio fundamental de Rousseau estriba en la perfección original del niño, cuyas desviaciones morales todas provienen del influjo social que la rodea. La sociedad es, pues, la gran corruptora; aíslese al niño y empréndase su educación individual sin trabas que deformen su desarrollo, sin influjos externos de autoridad, coacción o sanción que prevengan sus instintos, en la plena posesión de la libertad e iniciativas, y se verá cómo brota pujante su buen natural y crece y se robustece hasta dar los sabrosos frutos que una educación seca y pedregosa no será un simple auxiliar que secunde las fuerzas expansivas de la naturaleza, las cuales sólo así llegarán a su debida perfección.

"Como se ve, el método rusoniano es meramente negativo y señala a una conducta pasiva ante las actividades del niño. Su ocupación es sólo estar a la

mira de que agentes extraños no malogren esa bondad originaria que indefectiblemente surge de la naturaleza. La autoridad debe brillar, por tanto, por su ausencia; cualquier mandato o coacción puede ser un agente perturbador que malogre la obra de la naturaleza; como concesión se le permite proponer al niño lo que se juzga bueno, para que él, a su vista voluntariamente pueda abrazarlo".

Nada, por consiguiente, debe sugerírsele referente a religión, ni la menor insinuación. Este asunto pertenece a la voluntad del niño, y a su libre elección su escogencia cuando su razón haya adquirido el suficiente desarrollo y perfección necesarios.

En suma; todo un sistema pedagógico calcado en los principios del *naturalismo* filosófico tendiente a desplazar de la educación del niño el veinte veces secular y católico, y que cualquiera que haya pasado los ojos sobre las teorías pedagógicas actuales echará de ver la honda huella que conserva de las teorías rusonianas. La pedagogía rusoniana es la estrella polar que guía el sistema Pestalozzi; igual que las teorías de Froebel, los llamados "Jardines de la infancia de María Montessori, que paladinamente lo ha confesado; las de Kerschens teiner en su "Autogobierno de los alumnos; las del filósofo italiano G. Gentile al rechazar la educación heterónoma o cristiana y cuando establece las leyes de la educación autónoma del espíritu; pero, sobre todo, quien ha concentrado y sistematizado estos errores, los de la escuela naturalista, es la flamante "Escuela Nueva", cuyos secuaces buscan su entronque con las ideas renacentistas.

Todas estas teorías y otras más no son otra cosa que el desarrollo y aplicación del naturalismo rusoniano, por más que traten de ocultarse entre el deslumbrador ropaje de los progresos de la observación y de la psicología experimental. Puro naturalismo en contra del sobrenaturalismo católico, que se quiere sustituir y formar las generaciones nuevas en el anticatolicismo y mejor ateísmo y odio a la religión católica.

P. M. G.

## A favor de la Prensa Católica.

SANTIAGO, Julio de 1936.—Según informes que ha tenido la fineza de suministrarle la señorita Manuela Pinilla, Agente del semanario "La Acción Católica" en esta ciudad, solo aparecen como suscriptores del mencionado periódico, las personas que a continuación anotamos:

María Luisa v. de Rodríguez, Ildaura de Benítez, Eusebia de Medina, Clementina de Sierra, Manuela de Pérez, Dolores de Medina, Manuella v. de Icaza, María v. de García, Carmen de Busto, Eva de Pinilla, Sebastiana de Ortiz, Genarina de Pinilla, Natividad Castillo, Juan Alaín, Aurelia Vásquez, Federico Suárez, J. Guillén, Manuel Rodríguez, Félix Herrera G. Soledad Guevara.

Como se observa y teniendo en cuenta el número de jefes de hogares católicos que se encuentran en posibilidad económica para ingresar en la lista de suscriptores del referido semanario, nos lamentamos que tan reducido número de fieles hayan resuelto inculcar en tre los suyos, las buenas e instructivas lecturas que nos ofrece prodigamente "La Acción Católica" a tan bajo costo ya que, por ser semanario solo nos ocasiona el insignificante desembolso de cuatro reales plata mensual. Por lo cual, en mi carácter de miembro Secretario del Comité Pro-Cultura, auxiliar de la ACCION CATOLICA y que tiene igualmente como primordial misión, intensificar la difusión del periodismo religioso entre los fieles de la parroquia, me permito formular una lista adicional de personas que bien pueden tomar suscripciones del citado semanario. Estas personas son las siguientes:

Calixto A. Fábrega, Ignacio de L. Valdés, Ida de Arosemena, Alonso Velarde, Trinidad v. de Alvarez, Elisa B. de León, Anasta-

sio Díaz, Israel Esclopis, Adela de Spiegel, Sara de López, Aurelio Escudero, Sara v. de Torrazza, Emilio Sierra M., Eusebio Rodríguez, Rafael V. Reyes, Amalia Fábrega, Benilda v. de Donado, Celina de Calviño, Luisa Inés de Fábrega, Félix A. Calviño, Carmen Torres, Rita de Ramos, Adriana de Sánchez, Inés María de Reyes, Juana Alvarez, Julio Sierra M. Hermanas Chang Ortiz, Alfredo Chock, Lilia de Ramos, Angel Sánchez C., Inés de Bustos, Angela de Alvarado, Marina de Cisneros, Margarita de Richards.

Consideramos por demás detenernos en comentarios conducentes a fin de argumentar con respecto a la conveniencia y necesidad de la Prensa Católica en los hogares, ya que sus incalculables y positivos beneficios espirituales, morales e intelectuales no deben escapar del buen criterio de toda persona sensata. Y de ahí que esperamos confiadamente de todo jefe de familia cuyo nombre aparece en la lista adicional que precede, no rehusará tomar una suscripción de "La Acción Católica" para así coadyuvar a su sostenimiento y compenetración en los respectivos hogares, de la sana y saludable lectura y enseñanzas que nos ofrece y que nos hace más conscientes de nuestros deberes católicos y obligaciones espirituales para con Dios y para con su religión, que profesamos la casi totalidad de los panameños.

J. GUILLÉN.

### PENSION MARTINELLI

Recibe huéspedes a precios módicos. También recibe Estudiantes; ofrece esmerada atención y vigilancia sobre los jóvenes que le confían.

Avenida A. No. 16

## El Internado Católico y su Misión.

CONTESTANDO A VARIOS PADRES DE FAMILIA

Como nuestra vida, ya muy larga, ha sido dedicada, casi siempre, a la educación de la juventud, no pocos padres de familia que nos han visto ingresar como secretario al Internado católico se han acercado a nosotros para inquirir dónde principian y dónde acaban las funciones de dicho Internado, a lo que les hemos contestado, que esas funciones tienen mucho de los deberes de padre de familia y no poco de los de educador.

El Internado Católico se propone ingerir en el alma de la juventud dos de las ideas más importantes para la dirección de la vida, que son, la idea de orden y la idea del deber. Le enseña el Internado a la Juventud a no considerarse como centro y norma de las cosas, sino a reconocer obstáculos fuera y dentro de sí mismo, ya en la voluntad de las personas mayores en edad, saber y gobierno, ya en los pareceres generalmente recibidos, ya, por último, en las reglas preestablecidas. Le enseña también que la disciplina y el orden no son esclavitud siempre, siendo así que los verdaderos amigos de la libertad han sido y son los primeros en reconocer las ventajas que tiene saber someterse. Le enseña, además, que obedecer no es una debilidad sino una fuerza inmensa, ya que desde los tiempos de Sócrates solía enseñar en Grecia, que quien no sabe obedecer no sabe mandar, y que un pueblo que no obedece a la ley nunca será un pueblo libre. Le enseña también con insistencia que soportar con

paciencia lo duro de ciertas leyes, no es otra cosa que reconocer lo flaco de la naturaleza humana, necesitada siempre de apoyos exteriores, de terminantes mandamientos, de leyes, de prevenciones, naturaleza que nunca es tan esclava como cuando es harto libre.

Como educador, el Internado Católico sugiere al niño y al joven, que por encima de toda regla hay una idea superior con la cual se infunde la idea esencial del deber. Casos hay que la regla puede ser un deber y el deber convertirse en regla. De este modo inicia el Internado Católico a la juventud en la verdadera libertad, que lo es cuando es la libre expansión de las voluntades en el bien. Entre Dios y el niño el padre es el primer intermediario; el educador no hace más que educar sobre los primeros hilos colocados por el padre, y por eso el papel principal de éste consiste en formar al hijo por la autoridad, la justicia y la equidad. No procede el padre obrero a la corrupción de sus hijos y cómplices de sus locuras.

En los anteriores conceptos expuestos brevemente, sintetizada está la función que ha echado sobre sus hombros el Internado Católico, que consiste en armonizar los deberes de padre y de educador. Ardua es la tarea que se ha impuesto, pero si los padres cooperan, como deben hacerlo, Panamá al fin verá inoculado en parte de su juventud principios y sentimientos.

NICOLAS VICTORIA J.

ella sin nuestra autorización, salvo en artículos de muerte.

Reinando después el Papa Benedicto XIV, algunas personas pretendieron hacer creer que la anterior Constitución de Clemente XII no estaba ya en vigor, y que, en consecuencia los que entonces se afiliaban a la sociedad de los francmasones no incurrirían en la pena de excomunión. Examinada seriamente la cuestión por este Ilustre Pontífice, se apresuró a sacarlos de su error, confirmando en todas sus partes la Constitución de su antecesor.

"A fin de que nadie pueda acusarnos, dice Benedicto XIV, de haber faltado a lo que la prudencia exige de Nos, hemos

determinado renovar la Constitución de nuestro predecesor, insertándola palabra por palabra en las presentes Letras. Por tanto, con entero conocimiento de causa, y en virtud de la plenitud de nuestro poder Apostólico, la confirmamos, la renovamos y queremos y decretamos que sea puesta al punto en vigor, como si ahora se expidiese por primera vez".

Desde entonces hasta Pío X, otros siete Pontífices han confirmado las disposiciones anteriores, con las mismas y aún más enérgicas frases.

No podemos dejar de copiar estas palabras del gran León XIII: "Todo lo que decretaron los Romanos Pontífices, Nue-

(Pasa a la Pág. 4)

## La Secta Tenebrosa

Hay personas que se dan con tono enfático el nombre de católicos, y, sin embargo, sostienen con empeño que se pueden afiliarse a la masonería sin faltar por ello a ningún deber de cristianos. ¿Será ignorancia o mala fe? ¿O granjería política?

No nos atrevemos a pronunciar un fallo general sobre esta cuestión. Pero creemos que en unos o lo primero en otros lo segundo y no en pocos ambas cosas, y que será contado o ninguno el que inconscientemente abrigue tan absurda per suación de no tenerse por renegado de la fe.

¿Ha condenado la Iglesia a la masonería?

Sobre esto no hay duda alguna; y para que se vea en qué términos condena la Iglesia to-

das las sectas "secretas" transcribimos a continuación palabras del Sumo Pontífice Clemente XII, y las del Benedicto XIV que confirmó la anterior condenación.

"Considerando, dice el primero, los grandes males que estas sociedades clandestinas nos dan no solo para la tranquilidad de los estados, sino para la salud de las almas; habiéndolo consultado con nuestros Venables Hermanos, los Cardenales, "Motu proprio", y en uso de nuestro poder Apostólico, establecimos y decretamos que las dichas sociedades, asambleas o reuniones de francmasones, a cualquier nombre que sean designadas, deben ser condenadas y proscritas, como en efecto las condenamos y pros-

cribimos por la presente Constitución; que debe surtir efecto perpetuamente".

"A cuyo fin, en virtud de esta obediencia, prohibimos a todos los fieles; cristianos y a cada uno de ellos en particular, de cualquier estado, condición y dignidad que sean, clérigos o legos, seculares o regulares, el que establezcan, propaguen o favorezcan la sociedad llamada de francmasones, el que la admitan en sus casas, el que se agreguen a ella, o el que asistan a sus reuniones, bajo pena de excomunión en que se incurrirá por el hecho solo de contravenir a esta prohibición, sin necesidad de nueva declaración, especialmente reservada a Nos y a nuestros sucesores; de suerte que nadie pueda absorber de

El Gas el Combustible Ideal a todas las personas que tengan interés en vivir mejor El Gas es Barato SIEMPRE a SUS ORDENES Cia. Panameña de Fuerza y Luz Panamá Colón

## COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY. DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES. DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

# - DAMAS CATOLICAS -

# La Prensa Católica

## Propagación de la Buena Prensa

Ya en artículos anteriores hemos hablado de lo mucho que el Romano Pontífice encarece la importancia que hay que dar a la Prensa Católica como uno de los mejores medios para la lucha; tenemos que insistir pues, en la propaganda por medio de la prensa católica.

El Sumo Pontífice señala hoy día el comunismo como un gran peligro para la sociedad: "El primero, el mayor, y el más general, dice, así como también el más grande total y universal".

A todas luces podemos ver la verdad de esta sentencia; y no de otra manera que por medio de una propaganda hecha por ellos a toda costa, es como se generaliza este gran mal a que nos referimos.

Pero para evitar toda sospecha para penetrar más fácilmente en ambientes poco accesibles y obtener así nuevas victorias, toman actividades que a primera vista aparecen indiferentes y poco impías.

Así podemos ver los medios que se emplean para obtener ventajas para la causa de Dios, con buenos resultados, naturalmente para el bien.

La inmoralidad pública bajo el disfraz de la civilización en espectáculos, revistas, diversiones, etc., es decir en todo cuanto pueda fomentar el materialismo en las ideas y en el trato social, es la manera como estos ganan terreno y obtienen triunfos considerables.

La propaganda es sobre todo el medio principal de que se valen los enemigos; una propaganda por lo cual se sacrifica todo. He aquí una lección para los católicos que debemos recurrir a medios semejantes, a costa de toda clase de sacrificios para poder contrarrestar los males causados por ellos. El periódico, la prensa católica, las publicaciones católicas, el fomento de las buenas lecturas, son los medios indicados para hacer frente a los que trabajan con una constancia y un interés, dignos de mejor causa.

El periódico católico debe penetrar en todos los hogares católicos; el periódico católico debe estar al alcance del pueblo para que se instruya con sus sanas doctrinas.

Pero se necesita que haya cooperación, que haya suscritores para que así se puedan obtener los frutos que se desean.

Oigamos pues, la voz del Romano Pontífice que es la voz de Jesucristo que habla por medio de su representante en la tierra, y él nos encarece hoy, más que nunca que ayudemos y propaguemos la prensa católica como el medio más eficaz de hacer propaganda en pro de los principios de nuestra Santa Religión.

La prensa puede ser doctrinal o de propaganda; y estas dos formas son independientes de sus condiciones morales; puede haber buena y mala prensa doctrinal, buena y mala prensa de propaganda.

La prensa doctrinal se presenta revestida y engalanada con el aristocrático ropaje de la ciencia. Se dirige especialmente a los sabios; se convierte en mentora de la juventud ávida de cono-

cimientos; habla en nombre de la razón y procura iluminar la inteligencia con la antorcha del saber. ¡Hermosa labor de la prensa doctrinal!

Sin profundizar mucho se te estudio, se puede calcular el inmenso valor de los grandes beneficios que produce la prensa sana bajo esa forma; ella es la que difunde la luz en la conciencia; la que en nombre de la VERDAD, habla al entendimiento; y la que guía por buen sendero a la voluntad, moderando las impetuosidades de las humanas inclinaciones.

A la buena prensa doctrinal se debe la orientación moralizadora de la niñez, de la juventud y de las clases dirigentes de la sociedad; a ellas se debe la tendencia de los pueblos civilizados y de los buenos gobernantes que ponen en práctica acertadas leyes, sabios principios y oportunas disposiciones con la única mira de conseguir el perfeccionamiento moral y el bienestar de todos.

Para fomentar esta obra, bien por todas partes.

El Centro de Familia Cristiana se encarga de facilitar por todos los medios posibles, el matrimonio a esos pobres que ya por falta de recursos, o bien arrastrados por la corriente avasalladora de la maldad viven en pecado, sin unirse con el lazo santo del matrimonio y tienen a sus hijos privados de la gracia santificante del bautismo.

Hay que proceder como el arquitecto que primero levanta los cimientos de la fábrica que construye sobre bases sólidas e incommovibles. Hay que empezar a laborar, no en la sociedad ya formada, solamente, sino que, con mayor interés, en la que está en vía de formación, hay que poner en manos de la niñez y de la adolescencia, buenos textos, libros útiles, prensa sana, óptima enseñanza para que sean lo que deben ser: centros de moralidad y de cultura, y no focos de corrupción, donde se pervierta la inteligencia, borrándose hasta la idea grandiosa del Supremo Ser!

Los cuidadosos padres de familia procuran que sus hijos siempre tengan buenos amigos, porque saben muy bien que las malas compañías son frecuentemente la causa de las costumbres malas, de los extravíos y de la desmoralización. Las amorosas madres de familia se desviven poniendo todos los medios que están a su alcance para conservar la preciosa salud de sus hijos; y no hay madre que no tiemble de temor ante la idea de que sus hijos—fibras las más tiernas de su corazón sean víctimas de enfermedades infecto contagiosas... PERO NI ESOS BUENOS PADRES, NI ESAS MADRES PONEN TODOS LOS MEDIOS SUFICIENTES PARA EVITAR LAS MALAS COMPAÑIAS

QUE SE LLAMAN NOVELAS CORRUPTORAS, PERIODICOS LIBERTINOS, ESOS MALOS AMIGOS QUE CONSTANTEMENTE LES ASEDIAN, ESOS MALOS CONSEJEROS que jamás los abandonan, que como compañeros inseparables empiezan por halagarlos y concluyen por corromperlos; y no comprenden que la peor y más infecto-contagiosa de las enfermedades que pueden adquirir sus hijos, es aquella que se inculca en el corazón con la lectura de obras o periódicos inmorales, impíos y peligrosos!

Hay obras que siembran exceptisismo; otras que relajan las costumbres con su venenoso realismo; y hay otras que al mismo tiempo que arrancan toda creencia religiosa, corrompen la conciencia y matan el alma!

¡Ah!.. el afilado puñal de un asesino no causa tanto daño, como la pluma de un escritor pervertido: aquel mata uno, dos o tres individuos, en tanto ésta inculca en el corazón de las sociedades, de los pueblos y has t. de las generaciones enteras, el virus que corrompe lo más noble, lo más bello, lo más sublime que hay en el hombre: su inteligencia, su razón, el corazón y el alma!

La prensa de propaganda tiene otra esfera de acción,

más extensa, pero más superficial se pone al alcance de todos y es complementario, por decirlo así, de la prensa doctrinal. Esta prensa vulgarizando los conocimientos buenos o malos, puede hacer mucho bien o mucho mal.

La prensa de propaganda, cuando es buena, ejerce un verdadero apostolado; es la mensajera del bien y derrama donde quiera que pasa, el bálsamo del consuelo, tanto en el desprovisito bolsillo del mendigo como en el rico alcázar del potentado. Su benéfica influencia es como el sol que a todos alumbraba, es como el Evangelio que a todos ilumina y salva. "Instaurare omnia in Christo".

Pero la prensa de propaganda, cuando es mala, va derramando la desgracia por doquiera; siembra el vicio en todas partes, y arranca de raíz las más elevadas aspiraciones del hombre honrado. Esta es la prensa maldita de Dios, que mancha, destruye y corrompe cuanto toca; es la desgracia mayor de los pueblos civilizados; divide las sociedades; desorganiza las familias; relaja las costumbres; profana el santuario del hogar; siembra el vicio en abundancia; y al hombre lo envilece. Esa es la prensa inmoral que más víctimas hace en el pobre pueblo

## Desarrollo de la Acción Católica en Soná

Con gran regocijo vemos los sonaños que la Acción Católica, ese órgano fundado por su Santidad el Papa Pío XI para trabajar por la causa de Dios y de su Iglesia y para la regeneración de las almas en Cristo; desplega sus actividades con entereza y empeño en esta población. Este hecho no debe pasar desapercibido, porque a no dudarlo es un estímulo poderoso para animarlos cada día más a militar en sus filas como soldados valerosos. Para este fin contamos con:

a) — La comunión mensual los primeros jueves y la reunión los terceros domingos.

b) — Un círculo de Apologética.

El Centro de Beneficencia para procurar alivio material y consuelos, a los pobres de solemnidad. En este sentido se hace mucho porque desgracia-

Farmacia SANTA ANA  
SOSA Y CIA  
Tel. 256  
Calle D. y 14 Oeste.  
Servicio esmerado en preparación de recetas.

damente hay mucha miseria entre los de la clase humilde. A menudo se reparten prendas de vestir, nuevas o de medio uso, pero todavía útiles y ropas de todas clases. Alimentos y socorros no sólo materiales, sino espirituales.

En el Centro de Periodismo y Propaganda tenemos el recibido del periódico católico, que tiene material escogido y de gran fondo moral; suministra datos de las actividades de la Acción Católica en otros países y del nuestro.

El Centro Catequístico imparte la enseñanza de la doctrina cristiana todos los domingos en la tarde.

El Centro de Moralidad Pública, que no desmaya en aconsejar y procurar traer al buen camino esa juventud desmoralizada, cuando un ambiente de sana moral, donde se respire el

Escuela Privada de Modistería de

**ROSA W. DE ESCOBAR**

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1936-1937.  
Ave. 4 de Julio No 13 Tel. 1284-J.

RAPIDEZ

EXPERIENCIA

**Farmacia Prieto**

ESPECIALISTAS EN EL DESPACHO DE FORMULAS

Tel. 940—Ave. Central y Calle 17 Este

GARANTIZAMOS TODA RECETA SALIDA DE NUESTRAS MANOS

## LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

Los chiquillos gritaban como los salvajes, apedreaban a los viejecitos, se burlaban de todos. La autoridad era un principio absolutamente desconocido. Comenzaban por ignorarlo en el tabernáculo del hogar. Los padres sólo lo eran por el nombre bendito, degradado por el pueblo cerril. Los mayores eran unos ogros que gruñían en la silenciosa calma nocturna. Sus amores se traducían en berriños frente a las ventanas de las mozas. Sus requiebros eran, como en los ganados, chillidos salvajes de bestia atropellando a la hembrilla mansurrona. La vida sensitiva presidía todos los aspectos y dominaba todas las esferas. Ahora, el esfuerzo de un hombre miserablemente pagado por un Estado mezquino, obró el milagro de encantar por el bien las tristes vidas de las niñas de las órbitas naturales. Las funciones, restituidas en su sitio, ponían en los grandes y los pe-

queños la serenidad y el equilibrio. Estaban en plena fase de organización. Aquel hombre, escultor de almas, merecía de todos la mayor cantidad de respetos. Los pueblos deben honrar a estos hombres que, silenciosos en su taller, un taller triste y malsano siempre en nuestra tierra, labran en los espíritus el sello feliz o infeliz de las generaciones y de las sociedades. A través de aquel acto áspero de hurrañillo, vió Juan de Dios cuán maravillosa era la transformación de su pueblo y qué ventajosos los resultados de aquella obra. Ráfagas esplendorosas de luz en el crepúsculo de la tarde iluminaron las opacidades de su alma, desechando la obcecación y la injusticia, y haciendo comprender la valía y el poder de los buenos maestros.

Las mujeres de Valdecabres se levantaban respetuosas cuando pasaba un caballero principal. Las de Forná, quietas, herméticas, des-

caradas en sus banquetes, tenían la avilantez de burlarse de los forasteros. Achacó estos defectos a la carencia de cultivos pedagógicos, que truncan en tierras de puerosa fertilidad los campos más agrestes. La luz se iba abriendo en el espíritu de Juan de Dios. Una irradiación estelar constelaba su alma de nobles inquietudes, que le hacían propicio a la reparación, al perdón generoso. El tenía que recomendar de algo en aquella obra combatida de Madoz; él pudo decir que solapadamente para perturbar un trabajo tan provechoso; él, que tanta autoridad tenía sobre las autoridades de Valdecabres, no pudo más que estorbos, escudado entre los cortinones de su cámara; él se burló siempre de los maestros de escuela y los consideró ridículos, despreciables. Su intervención en aquel proceso de cultura fué completamente negativa. No aportó más que inconvenientes, odios, desprecios. Era deudor de infinitas reparaciones, no sólo a la persona de Madoz, sino a toda la juventud de Valdecabres. No era su deuda una deuda individual, sino colectiva, porque, como todos, estaba obligado a intervenir, favoreciendo

los plausibles anhelos de perfección social que aquel joven sentía por el pueblo.

La voz de la conciencia le gritaba su mal proceder en momentos necesarios para el reposo. Mientras, guiados por las curiosas mujercitas de la calleja, habían llegado al mesón, donde la posadera, mujer hombruna de recios bigotes a lo carabinero, instalábase en la mejor habitación y le distinguía con encantadora solicitud dentro de su natural rudeza. No le gustaron al mocete ni el figón destacaba la chi menea campanuda, coronada de pe roles, cazuelas, almireces y otras zarandajas; ni el cantarero adornado de jarros; ni los montones de sacos apilados a un mostrador; ni el cuarto de blancas paredes cubiertas de cuadros vulgares y de flores de papel en la cómoda y las rinconeras.

Húbose de conformar a la fuerza, y aunque a sus humos de señorito noble repugnaban tantas vulgaridades, quisiera o no, tuvo que sentarse en sillas de esparto junto a los sacos de arroz, bajo el campanón de la chimenea, y dormir en la sala de chillonas estampas sobre colchones no muy blandos.

Y al día siguiente, cuando los broncos de la iglesia turbaron el silencio del aldehorro con once campanadas, vistióse el terno azul marino que llevaba de recambio, engarzó en el ojal de su bien cortada americana la venera de Calatrava, de la que era caballero, y con regular dosis de mieditis encaminóse parsimonioso al caserón de los Galiana, cuya gestora y dueña hubo de recibirle un si es no es friamente, con el empaque propio de quien está acostumbrada a semejantes homenajes. No le placía a la madre la exhausta figurilla del mayorazgo de Valdigna, ni las intenciones que se trajo, y que hubo de conocerlas al vuelo, por ser mujer lista y avispada aunque sin instrucción; y así, aprestose a demostrarle al hidalguillo que sus pretensiones holgaban, y que no eran para él ni las repletas talegas ni los rollizos encantos de su hija. Hallábase ésta algo más interesada por Madoz de lo que de su excesiva coquetería se hubiese podido esperar, y recibió glacial, como un enorme témpano del polo, al gran señor de Valdecabres, caballero de la inclita orden de Calatrava. Preguntóle con mucho in-

terés por el señor maestro; contestóle Juan de Dios con una rabia contenida que a duras penas podía ocultar, y mostróse la richona tal cual era: ordinaria, bastante, ramplona, atrevidilla y coqueta.

Dejóse querer, y cuando el incauto mayorazgo, decidido a todo, aventuró su declaración, contestóle con una sonrisa carcajada, en la cual puso el desdén una nota estridente, que, al resonar en los oídos de Juan de Dios, hizo golpear se a su rostro la sangre azul que por sus venas corría; sin darse cuenta de lo que le pasaba, y con fundido a la par con la ira y el despecho, sintió una extraña sensación de alivio, invadiéndole bien hechora, cual si las morrocotudas calabazas de la Galiana le librasen de un brave compromiso. Y era que los instintos delicados, los sentimientos dulces de aquel hijo de una raza selecta se revelaban protestando, furiosos, ante aquella mujer incapaz de sentir las emociones purísimas del espíritu, y cuyos atractivos se reducían a la luzagaz impresión de la materia y a la sugestión prosaica del metal. Porque aquel pobre chico, que no

había gustado ni por una vez siquiera los castos perfumes de un amor feliz, tenía su ideal; un ideal preconcebido de mujer delicada, de mujer sensible, de mujer afectuosa. El pobre Juan de Dios fué desdichado hasta el extremo de no encontrar su ideal y verse obligado por insinuaciones de Ballester a mendigar amores de la Galiana, que era una antipoda de la dama de sus pensamientos misteriosos. Por eso, entre la ira, el despecho, el orgullo y otros mil sentimientos encontrados, distintos, que le asaltaron en aquella hora de hiel, surgió en su alma la sensación de cansada placidez que le produjo tanto bienestar. Únicamente le dejó cabizbajo el pensamiento de la miseria, que seguiría acechando su porvenir; pero le quedaba la paz interior de haberlo intentado, sacrificándose por todos los suyos. Conturbábase, sin embargo, la preocupación de cómo daría cuenta de su misión al llegar a Valdecabres, y zumbaban en sus oídos, como aleteos de abejorro, la risa socarrona de Pilarín y las acres protestas de don Silvano Ballester, eso sin contar con las risitas guasonas del

(Pasa a la Pág. 4)

# ECOS MUNDIALES Y SOCIALES

## Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

La Acción Católica se honra en saludar a la Comunidad de Padres Jesuítas residentes en esta capital, con motivo de la festividad de su Santo Padre Ignacio de Loyola.

Acción Católica se complace en registrar en sus columnas el mejoramiento de la respetable Matrona Doña María Ossa de Amador.

Hemos lamentado de corazón la muerte de Doña Ester de Vega (E.P.D.), miembro de honorable familia de esta localidad. A sus deudos nuestra con dolencia.

A la apreciable familia Ardila, nuestro pésame por la desaparición de la señorita Cristobalina Aizpuru.

Continúa en el hospital Santo Tomás Doña Aminta de Oses Directora de la Escuela Perú. Desearíamos su pronta mejoría.

En la semana que acaba de pasar visitaron la Isla de las flores la familia de Don Neco de la Guardia, Don Erasmo de la Guardia, Doña Angélica de Patterson, y la señorita Ana Isabel Ruiz.

La virtuosa educadora señorita Cristina Plicet cumple años hoy. Que sea feliz en todos los años que le faltan por vivir son los deseos de Acción Católica.

El Dr. Roberto Sandoval, contra matrimonio con la señorita Graciela Adames el viernes.

nes de la semana pasada. Deseamos cumplida felicidad en el sendero de la vida de los desposados.

En Tabogá pasaron el fin de semana el Dr. Vallarino y su apreciable esposa.

La distinguida pianista señorita Ana Isabel Ruiz celebró sus natales la semana pasada.

Sigue en viaje para Penonomé el día 2 de Agosto la familia de Don Natanael Hill donde pasarán una larga temporada.

Comunicamos con el mayor agrado el mejoramiento del Dr. Juan Lombardi.

Con el fin de visitar a una amiga que se encuentra enferma, siguió para Colón Doña Siagria B. de Fernández.

De plácemes se encuentra el hogar de Doña Pastora M. de Vázquez, por el advenimiento feliz de una linda Baby.

Presentamos nuestras congratulaciones a Don Carlos Agustín Arias y a su señora Doña Berta Chiari de Arias, por el nacimiento de una linda niña, a quien deseamos todo género de dichas.

## Cuadro de Actividades

En el salón de la Acción Católica

Reuniones reglamentarias.

Directiva General de Caballeros y Damas: segundos miércoles a las 5 p.m.

Directiva de Caballeros: cuartos martes de 8 a 9 p.m.

Directiva de Damas Católicas: cuartos miércoles a las 3 p.m.

Secretariado: Cuartos sábados a las 5 p.m.

Centro de Periodismo: Cuartos sábados a las 4 p.m.

Centro Pro Familia Cristiana: Cuartos viernes a las 4 p.m.

Centro de Beneficencia: Primeros y terceros lunes a las 3 p.m.

Centro de Moralidad Pública: segundos y cuarto jueves a las 4-1/2.

Centro Catequístico: Primeros y terceros martes a las 5 y 30 p.m.

Centro de vida cristiana: primer domingo a las 3 p.m. Se encarece la puntual

asistencia a estas reuniones no sólo a los miembros de la Directiva de cada Centro, sino a todas las socias inscritas como activas en cada uno de ellos.

CIRCULOS DE ESTUDIOS:—

CABALLEROS De Apologética: Miércoles y viernes de 8 a 9 p.m.

De cuestiones actuales. Jueves de 8.30 a 9.30 p.m.

Señoras De Apologética: Los lunes de 5 a 6 p.m.

De propagandistas de A. C.:

Los jueves de 4 y 30 p.m.

Días de biblioteca: Lunes y Jueves de 4 a 5 p.m. Los libros pueden ser retirados por las socias mediante las condiciones reglamentadas, de las cuales enterará la Srta. Bibliotecaria al hacer la entrega.

## Cables de la Semana

### LA LEGACION DE EE. UU. CAMBIA DE SECRETARIO

Robert F. Joyce irá a Washington y Robert Y. Brown vendrá a Panamá de Bogotá

WASHINGTON, julio 25 (UP) — El Departamento de Estado anunció hoy que Robert F. Joyce, Secretario de la Legación de Estados Unidos en Panamá, ha sido nombrado para ocupar un puesto en el mencionado Departamento y que Robert Y. Brown, Cónsul de Estados Unidos en Bogotá, ha sido nombrado tercer Secretario de la Legación de Estados Unidos en Panamá.

### El Cuerpo de Bomberos de San José Honra a 2 Jefes de la Bomba Panameña

Como un homenaje de simpatía hacia el Comandante Guizado y el Capitán Lavergne el Cuerpo de Bomberos de Costa Rica ha designado miembros honorarios de esa benemérita Institución a estos dos connotados panameños.

En la Legación de Costa Rica hizo entrega de sus respectivas credenciales el Excmo. Señor Ministro don Enrique Fonseca Zúñiga, como Comandante Honorario al primero y como miembro de honor el segundo.

El acto tuvo lugar en la noche del jueves pasado y asistieron a él los señores miembros del Cuerpo de Bomberos de Panamá: Comandante Juan A. Guizado; Comandante D. Vallarino; Mayor Fred A. Boyd, Capitanes Alfonso Lavergne, Federico Ardila, Luis Herbruger, David de Castro; Tenientes Rogelio Vázquez y Raúl Arango, y los Capitanes Médicos: Harry Strunz y Amadeo Mastelari.

El señor Fonseca Zúñiga, en bellas y significativas frases, hizo resaltar los méritos que adquirieron a los dos oficiales condecorados y explicó que sólo sus cualidades dignas del emblema Honor, Abnegación y Disciplina que ostenta la bandera de la benemérita institución han constituído la razón para que el Cuerpo de Bomberos de la vecina República los

escogiese como miembros honorarios.

Tanto el Comandante Guizado como el Capitán Lavergne en expresivas frases agradecieron el alto honor que el Cuerpo de Bomberos de Costa Rica les confería y expresaron sus sentimientos porque el cuerpo de seguridad de la vecina república siguiera por su senda de progreso y de triunfos.

Con la clásica copa de champagne terminó este memorable y simpático acto.

### ESPERAN REFUERZOS DE MARRUECOS LOS REBELDES

Sitúan por hambre la ciudad de Madrid

PAMPLONA, julio 26 (A P)—Los anti marxistas están esperando refuerzos de Marruecos, y de acuerdo con información de fuentes autorizadas piensan sitiar por hambre y sed la ciudad de Madrid hasta obtener su rendición.

Los jefes de los anti-marxistas de aquí predicen que habrá una lucha prolongada antes de que la causa triunfe en todo el país. Un oficial calcula que la capital podrá resistir un mes, y agregó: "Sin embargo nuestras posiciones alrededor de la capital son fuertes. No intentamos atacar Madrid, sino que esperamos que caiga. La carestía de comestibles será en breve aguda y entonces será fácil conseguir la capitulación, especialmente en vista de que el gobierno no tiene tropas regulares a su disposición".

Algunos leaders fascistas confían en que estarán en posesión de Madrid dentro de un mes.

El general Cabanellas pasó revista hoy a las tropas sediciosas aquí.

clesiástica, que todo masón, por el mismo hecho de serlo, está excomulgado, o, lo que es lo mismo, separado del gremio de los verdaderos fieles, y que ha incurrido por consiguiente, en una culpa grave? Es una pretensión ridícula e insensata querer llamarse católico y desobedecer con desdén los mandatos más trascendentales del Catolicismo.

### Joyería

#### PONCE ROJAS

Avenida Central No. 41. Recomendada por la calidad y precios de sus artículos.

Otra vez se hallaba Madoz en el comedorcito de la maestra... Ahora hacía frío, y la chimenea encendida templaba un poco el ambiente crudísimo. Era domingo. Acababan de salir de misa mayor, y Joaquín, que andaba atareadísimo, no halló ocasión más propicia que aquella para charlar un rato con su compañera.

—(Conque a las cuatro, dice usted?)

—Sí, señora; si a usted le parece, podemos reunir a los pequeños en el local de la escuela de niñas, que es más grande y está algo más decente, porque con el frío que sopla no hay que pensar en tener a esas criaturas en pleno campo. Yo cuento que entre las chiquitas de usted y mis discípulos llegarán a reunirse unos ciento veinte.

—Por ahí, por ahí...

—Una vez reunidos, yo les explicaré con breves y claras palabras en qué consiste la mutualidad escolar; esto lo hago por las niñas, pues mis chiquillos están empollados y deseosos de depositar su primera cuota en mis manos.

(Continuará).

## Feria Sensacional!

1, 2 y 3 de Agosto en el Parque Catedral. Las Damas y los Caballeros de la Acción Católica. Prepara gratas sorpresas y entretenimientos de gran novedad.

Noticias llegadas de Colombia nos dan cuenta del fallecimiento del apreciable caballero Don Diego Sánchez. Nos asociamos al pesar que embarga a su viuda doña Aurelia de Sánchez y a sus hijos, y hacemos votos al Cielo por el eterno descanso de su alma.

Aminta Cecilia Duque, la Chiqui, como se le llama cariñosamente, cumplió sus quince años, el 25 del presente. La celebración de esta fecha memorable para sus padres, se inició con una Misa cantada, en la que ella y los miembros de su familia, recibieron al Manjar Divino que vivifica el alma. La Acción Católica le desea que su existencia se deslice llena de felicidad como hasta ahora, y que siga cultivando las virtudes cristianas que le han sido inculcadas por su fervorosa madre.

7.30, 8.30 y 11 a.m. Santo Domingo.—7 a.m. Santa Ana.—5, 6.30, 8.30 y 10 a.m. Convento de la Visitación.—6.30 a.m.

San Miguel.—7 a.m. Santa Teresita.—8 a.m. Oratorio Festivo.—8 a.m. Pueblo Nuevo.—Primer y tercer Domingo del mes a las 7 a.m.

Juan Díaz.—Segundo Domingo del mes a las 7 a.m. San Francisco de la Caleta. Cuarto Domingo del mes 8.30 a.m.

La Acción Católica vería con el mayor placer el completamente restablecimiento de doña Amalia Ayala, apreciable miembro de ella, quien sufre quebrantos de salud.

merosos padrinos, los que no dudamos apreciarán en lo que vale la distinción, y solemnizarán el acto con su presencia.

### MISAS

Mientras otra cosa no se disponga, las Misas en los Domingos y demás días de precepto serán celebradas, en las Iglesias de la ciudad, a las horas que indica el siguiente cuadro:

Catedral.—6, 8, 9 y 10 a.m. San José.—5, 6.30, 7.30, 8.30 y 9.30 a.m. La Merced.—7 y 10 a.m. San Francisco.—5.30, 6.30,

Había tal expresión de angustia y confusión en los ojos turbados de Juan de Dios, que el maestro, apretando la mano noblemente, le dijo hablando sin rebozos, en palabras que al otro por su misa ma escueta franqueza se le fueron derechos al corazón:

—No está usted pesaroso, Juan de Dios, de su fracaso en Forna; acaso al proporcionárselo he prestado a usted un gran servicio, porque esa mujer no es la mujer que usted necesita para desafiar, apoyado en su cariño, las crueldades de la vida...

Abrió Vallidigna los ojos, que la fiebre hacía grandes, y los clavó en Madoz con una expresión de perplejidad y súplica.

—¿Qué quiere usted decirme, Joaquín?

—Que esa mujer, grosera y baja, sería un entorpecimiento más para alcanzar su redención; un lazo que le encadenaría con más intensidad al ambiente mezquino y nocivo que le ahoga...

—La educación de usted, Juan de Dios, su exquisita delicadeza, su atavismo de raza aristocrática, que yo he adivinado desde el primer momento de conocerle, aun a través de la máscara sombría de has-

tio y de frialdad con que intenta usted desfigurarse, han debido tener instantes de feroz rebelión contra el destino; han debido sentir al solo pensamiento de una unión con Isabel Galiana esa repulsión in vencible que la piel de una mano bien cuidada experimenta al roce de un cuerpo áspero y raso...

Yo lo adiviné. Por eso me interpeuse en su camino, para evitarle un solo disgusto los muchos que hubiesen caído sobre usted de no entorpecer yo su marcha...

—¿Usted no me guarde rencor por ello, Juan de Dios... La salvación de la casa de Vallidigna no está en las talegas de la Galiana, sino en usted, en su mayorazgo, que debe encontrar en sí mismo las energías necesarias para detener la ruina con un esfuerzo digno de sus abuelos.

—Joaquín... ¡Joaquín!... ¿Es usted quien me habla así?

—Yo soy un amigo que hasta ahora despreció usted mirándole desde las alturas de su orgullo, pero que está dispuesto a secundarle valientemente si se decide a emprender su obra de renovación.

Algo luminoso y grande esclareció súbitamente el espíritu de Juan de Dios de Vallidigna; se sintió

## RELIGIOSAS

En La Acción Católica:

Lunes 3 de Agosto:—Reunión del Centro de Beneficencia. HORA:—3 p.m.

Domingo 2 de Agosto: Reunión del Centro de Vida Cristiana. HORA:—3 p.m.

Martes 4 de Agosto:—Reunión del Centro Catequístico. HORA:—5 p.m.

En La Catedral!

En el mes de Agosto, que está dedicado al Santísimo Corazón de María, se le tributarán cultos especiales, comenzando el Sábado 1 con Misa de Comunión General a las 6.30.

En San Francisco:

La Novena de San Ignacio se está llevando a cabo con gran solemnidad. El 31 día dedicado

a él, habrá Misa de Comunión General a las 6.30 a.m., y la fiesta tendrá lugar el Domingo 2, a las 8.30. Desde el 30 al mediodía hasta las 12 de la noche del 31, se ganarán indulgencias por cada vez que se haga una visita.

En La Capilla de Lourdes:

El Domingo dos del próximo Agosto, se llevará a efecto la afiliación del Santuario de Lourdes de Panamá, a la Archidiócesis de Lourdes de Francia. A las 7 a.m. se dirá la Misa de Comunión y a las diez Misa solemne, previa lectura del Diploma de Afiliación. Desde este momento quedará reconocido el Santuario de Lourdes de Panamá. El Comité de este glorioso título, ha nombrado nu-

padre capellán.

Mohino, pues, y apesadado, emprendió su regreso a casa caballero, en su flácido rocín, entrando, mustio, en Vallidecabres una tempestuosa tarde, después de recoger toda el agua de la horrible tormenta que el lector conoce por el capítulo anterior.

Caladito como una asopa y con toda la facha de un anfibio, penetró Juan de Dios en el zaguán espacioso de su palacio, y a las cariñosas preguntas de doña Paz, recien llegada de la excursión, que bajó a recibirle, llena de alarma sólo contestó con dos o tres hipidos angustiosos, reveladores de su deplorable estado. Metiéronle en la cama con grandes precauciones, interin buscaban a Montejo, el cual, enterado por el padre capellán, que había visto pasar al mayorazgo, con su espolete, acudía a darle la bienvenida.

En el zaguán tropezó con el maestro, que al parecer se encontraba un tanto perplejo; le cogió de un brazo, arrastrándole en pos de sí, sin que el otro hiciera ademán alguno de protesta. Entraron en la alcoba del mayorazgo, donde el malferido de amores tiritaba co-